

Información general

BREVES NOTICIAS DE COLOMBIA



Delitos

Vélez testificó en caso Uribe

En el juicio contra Álvaro Uribe, el expararmilitar Carlos Enrique Vélez, alias Víctor, testificó desde la cárcel de Palmira, en donde está por delinquir para el bloque 'Cacique Pipintá'. El testigo declaró haber sido contactado en 2018 por Diego Cadena, quien dijo ir de parte de Uribe. Según Vélez, Cadena le ofreció \$ 200 millones para desmentir las declaraciones de 'Alberto' sobre el bloque 'Cacique Pipintá'. Además, afirmó que Cadena había redactado un documento que él firmó. CAPTURA DE PANTALLA

Justicia

Corte define pleito por tierra luego de 20 años

La Corte Constitucional amparó al Consejo Comunitario Esfuerzo Pescador de Nariño, al encontrar que la Agencia Nacional de Tierras (ANT) vulneró sus derechos al dilatar por 20 años la titulación colectiva de 12.000 hectáreas. Se evidenció la violación del debido proceso, identidad cultural y seguridad alimentaria de esta comunidad afrodescendiente.

Congreso

Se elegirá nuevo magistrado de CNE

Hoy, el Congreso en pleno elegirá al nuevo magistrado del CNE entre Álvaro Echeverry (Colombia Justa Libres) y Plinio Alarcón (Miro). Echeverry, exdirector del Fondo Rotatorio de la Registraduría y supervisor de votos del Pacto Histórico en 2022, es el favorito con alta probabilidad de ser elegido.

Lo que se sabe de los francotiradores que están asesinando a jefes esmeralderos en Bogotá

Sicarios de Medellín y de la capital seguían a Hernando Sánchez, muerto el domingo. Faltan 10, según lista negra.

Una noticia que circuló hace algunos unos meses en Boyacá tenía relativamente tranquilos a allegados a la empresa Esmeraldas Santa Rosa, la compañía que reúne a los herederos y socios del otrora oscuro 'zar de las esmeraldas', Víctor Carranza Niño. Por las minas se empezó a regar el rumor de que el francotirador que había asesinado al esmeraldero Juan Sebastián Aguilar, 'Pedro Pechuga', jefe de escoltas de Carranza y directivo de la empresa, había aparecido muerto.

"La Fiscalía sigue investigando quiénes fueron los autores materiales e intelectuales de la muerte de don Pedro, el 7 de agosto de 2024. Pero entre jefes esmeralderos se sabía que al menos el gatillero ya había sido neutralizado", le dijo a EL TIEMPO un comerciante de gemas cercano a los Aguilar.

Por eso, la noticia de que Hernando de Jesús Sánchez Sierra —socio de Aguilar, heredero del poder de Carranza y directivo de Esmeraldas Santa Rosa— fue asesinado el domingo en el mismo lugar y con el mismo *modus operandi* prendió las alarmas del gremio y de las autoridades. En efecto, tal como lo reveló EL TIEMPO, tanto Aguilar como Sánchez fueron asesinados con disparos en el pecho acaudados por francotiradores. A ambos los asesinaron en las casas del lujoso condominio Bosques del Marqués, en la calle 138 bis con carrera 6ª, en el norte de Bogotá, que habían comprado de manera conjunta hace unos meses.

La 'lista negra'

Aunque se manejan varias hipótesis sobre el homicidio de Sánchez, quien tenía uno de los esquemas de seguridad más robustos del país (cerca de 10 escoltas, algunos con fusil), la Fiscalía no descarta que los autores intelectuales sean los mismos de la muerte de 'Pedro Pechuga'. De hecho, están pidiendo que se unifiquen las investigaciones y se desmpele un documento revelado por EL TIEMPO en octubre de 2022 sobre una lista confeccionada en

la cárcel La Picota de Bogotá.

Allí se sentenció a muerte a las personas que supuestamente habían dado información para que Estados Unidos procesara por narcotráfico al clan Triana y al de 'Pedro Orejas'. "El primero es Hernando Sánchez; segundo, 'Pedro Pechuga'; tercero, un informante de la DEA; cuarto, Carlos; quinto, Edwin; sexto, Hollman; séptimo, el 'Gringo'. Después, como vayan las cosas, siguen Darío López, gerente de una mina;

Juan Colínche; Henry, administrador de la mina de Cunas, y el diputado Jonathan Sánchez. (...) A ese grupo hay que matarlos por lambones y 'sapos', se lee en la declaración.

El Hollman del que hablan es Hollman Carranza, hijo de Víctor Edwin; el gringo es Charles Burgess, exdirector de Mineral Texas Colombia, a quien reemplazó recientemente Esteban

Santos, hijo del expresidente Juan Manuel Santos.

La importancia del documento es que allí se habla de una alianza entre la 'Oficina de Envigado' y la de sicarios de Sanandres de la 38 para matar a 12 personas; y ya van dos.

Además, se menciona que la 'Oficina de Envigado' iba a conseguir un francotirador y un *rocket* para asesinar primero a Hernando Sánchez. También, que a 'Pedro Aguilar' ya lo habían intentado matar en una de

sus fincas de los Llanos. "Hay que matar primero a Hernando para que no se arisque porque ya le hicieron un atentado", le habría dicho el hijo de un esmeraldero a un informante.

"También aparece mencionado un actual congresista, familiar de Sánchez Aguilera extraditado a Estados Unidos por narcotráfico", señaló una fuente federal.

EL TIEMPO estableció que la Policía alcanzó a retener a una persona presuntamente vinculada al crimen de Sánchez, y al francotirador, pero quedó en libertad. Lo que ahora rastrearán es el nuevo asesino del fusil de largo alcance de los exmiembros del Ejército que ahora integran las filas de la mafia país.

No se descarta que la muerte de Sánchez Aguilera esté vinculada a una disputa por acciones de Esmeraldas Santa Rosa, que habrían estado en poder de los narcosesmeralderos Luis Caicedo (asesinado en 2021) y de Julio Lozano, ahora en Dubái. Se sabe que 'Chiquito Malo', cabecilla del 'clan del Golfo', se las estaba reclamando a Sánchez.



El esmeraldero Jesús Hernando Sánchez Sierra fue asesinado el domingo pasado, en el norte de Bogotá. FOTO: REDES SOCIALES



Juan Sebastián Aguilar, 'Pedro Pechuga', era socio de Hernando Sánchez. A ambos los asesinó un francotirador. FOTO: REDES SOCIALES

Presidente denunció que se desconoce el paradero de más de 62.000 armas

EN CONSEJO DE MINISTROS, OTRA VEZ TELEVISADO, EL MANDATARIO ALERTÓ SOBRE ESE TEMA. TAMBIÉN HABLÓ DE LAS TARIFAS DEL SERVICIO DE ENERGÍA.

A pesar de sentencias que marcan límites sobre los poderes presidenciales en la materia, ayer se transmitió un nuevo consejo de ministros a través de los ca-

nales nacionales. El mandatario y su gabinete abordaron el tema de las tarifas de energía. Pero en medio de la reunión, el Presidente hizo un 'paréntesis'

para denunciar el presunto paradero criminal de miles de armas del Estado.

En este sentido, el mandatario señaló que hay un registro de 62.664 armas con licencias oficiales cuya ubicación se desconoce. Dijo que estas podrían estar "al servicio del crimen organizado con licencia del Estado".

Al respecto del tema, señaló: "La Superintendencia de Vigilancia sigue construyendo parámetros, nunca dejó de construirlo y siguen siendo armas oficiales las que ingresan a los grupos criminales".

En su discurso, mencionó que empresas estarían

otorgando certificados de formación en manejo de armas y de escoltas a individuos vinculados a grupos criminales, como el 'clan del Golfo'.

En relación con el tema propio de la reunión del gabinete, Gustavo Petro insistió en que un "oligopolio de empresas generadoras de energía eléctrica están robando el dinero". Luego, cedió la palabra al Ministro de Minas y Energía, Edwin Palma, quien señaló que los diferentes componentes de la estructura tarifaria (generación, transmisión, pérdidas, distribución, comercialización y restricción) pueden ser sujetos de intervención y regulación.

Luego, la conversación pasó al costo de las tarifas de energía. El Presidente cuestionó nuevamente la forma de fijar las tarifas por parte de la Creg. Enseguida, le reprochó al presidente de Ecopetrol, Ricardo Roa, por aún no importar gas.

Juan Pablo Penagos - Política

'Profes' marchan contra su modelo de salud

Cientos de profesores afiliados a la Asociación de Educadores de Cundinamarca (Adec), Sindicato de maestros de ese departamento, realizaron un paro de 24 horas para manifestarse contra de los problemas en la prestación del servicio de salud del magisterio. El paro, respaldado por Fecode, busca defender el derecho a una atención de salud digna y oportuna.

Los docentes se movilizaron desde Soacha hasta la sede de Fiduprevisora, encargada de administrar los recursos del Fondo de Prestaciones Sociales del Magisterio (Fomag), exigiendo mejoras en la atención. Ante ello, el ministro de Educación, Daniel Rojas, expresó su "respaldado a la movlización"; sin embargo, Rojas señaló que los maestros deba-

rían "exigir (como lo hemos hecho en los consejos directivos del Fomag) que se ponga en marcha el nuevo modelo sin dilaciones".

Luego de once meses de operación, este nuevo modelo que puso en marcha el Gobierno continúa con serios problemas en aspectos como entrega de medicamentos, asignación de citas con especialistas, aprobación de tratamientos médicos, e incluso contratación de una suficiente red de IPS que pueda atender a los más de 800.000 afiliados al Fomag. Fecode y el Gobierno han señalado un posible sabotaje al modelo, mientras que analistas apuntan a deficiencias en su diseño, sobre todo en el manejo centralizado de los pagos.

Mateo Chacón
Subdirector de Víctimas

Condolencias

321 726590

601 462 6000

condolenciaseltiempo@eltiempo.com



Aura Giraldo de Suárez

Descanso en la Paz del Señor

Silvestre Pardo Santamaría, señora, hijos, nuera y nietos invitan a las exequias hoy martes 1 PM capillas de la Fe Santa María Magdalena.